

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MADRID: MÉS. PROVINCIAS: TRIMESTRE. ULTRAMAR Y ESTRANJERO: L. 60. NOTICIAS Y COMUNICADOS. Se insertan, todos a precios convencionales.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

NUM. 722 POR LA NOCHE. -- AÑO XIII. MADRID SABADO 1.º DE SETIEMBRE DE 1860.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA
No es impaciente *El Reino*, dice hoy nuestro colega *El Diario Español*, cuando ponga término a sus elucubraciones rentísticas, cuando haya concluido de despacharse a su gusto, y revelados esas cosas tan graves que tiene que decir, entonces le daremos umplida contestación; tan cumplida, que no le han de quedar deseos de volver a echar esas cuentas galanas con que entretiene sus pretensiones al ministerio de Hacienda.

Es verdaderamente prodigiosa la cantidad de agua que desemboca incesantemente en el mar. Hase calculado que salían cada minuto 80,000 pies cúbicos de agua del Tamesis en Teddington. El Ganges, que recibe en su curso de 1,685 millas las ofrendas de 11 tributarios, de los que algunos son más caudalosos que el Rina y ninguno menos que el Tamesis, lleva a la mar una cantidad de agua incalculable. El Nilo arroja en el mar una cantidad 250 veces mayor que el Tamesis, y no obstante debe tenerse en cuenta que es un río que no tiene tributarios. Cuando se remonta el curso del Nilo hasta 400 millas, se espera ver a este río, a semejanza del Rin, estrechar sus riberas hasta el punto de aparecer como un pequeño arroyo saliendo de una montaña; pero sucede lo contrario, pues se ensancha hasta el extremo de que, cual observa Canon Stanley, se presenta a la vista un río majestuoso como un mar y tranquilo como un lago. La circunstancia notable de que la época de la crecida anual no varía hace siglos, debe corresponder con la época de las lluvias ó de la liquidación de las nieves de montañas no descubiertas todavía. Tena dráse una idea de la enorme cantidad de agua que los ríos llevan a la mar haciendo constar que el Rodano recoge el agua de 7,000 millas cuadradas de terreno; el Rin, en una longitud de 600 millas, la de una superficie dos veces mayor; el Danubio la de una superficie de 55,000 millas cuadradas; el San Lorenzo la de una extensión de 300,000, y el Mississippi la de una superficie de 1,000,000 de millas cuadradas; este río tiene 3,560 millas de longitud. Calculábase en 1,800,000,000 toneladas de agua las que el mar Mediterráneo recibe diariamente de los ríos y demás corrientes de agua.

Indudablemente estaba bien informado un corresponsal del *Diario de Barcelona* en Nápoles, que escribía el día 21.
«En vista de los sucesos que se multiplican y se adunan para combatir la monarquía, no es extraño que sea una verdad lo que ya de público se susurra. Esto es, que Francisco II está ya con el traje de viaje y dispuesto para abandonar sus Estados, porque no ve salvación ninguna para su trono. Pero los habitantes del reino de Nápoles opinan en general del mismo modo y todos desean la llegada de Garibaldi? No, porque existen opuestos partidos y distintas banderías.

Hay quien desea la unidad italiana, un solo reino y una sola corte; otros aspiran a la simple anexión al Piamonte con independencia administrativa y regencia ó reinado en Nápoles del conde de Siracusa, y hay por último quien quiere la Constitución y la alianza con Cerdeña, ó sea la conservación del actual sistema. También el conde de Trani, hermano segundo del rey é hijo predilecto de la reina viuda, tiene sus adeptos que sueñan con elevarle al trono. Por fin impera una especie de anarquía política que ha de dar muchísimo que hacer al mismo Garibaldi, que si no me equivoco está tejiendo la tela de penelope.»

El día 28 en Castilla la Vieja continuaba con tendencia a la alza el precio de los cereales porque los comisionados de casas inglesas recorrían los principales puntos productores haciendo grandes compras.

Segun refiere el corresponsal en París del *Diario de Barcelona*, parece que el joven conde de Chartres, nieto de Luis Felipe, que servía en el ejército piamontés, va a tener ingreso en las filas del español.

El Horizonte encuentra que el gobierno se conduce con abandono censurable y con glacial indiferencia ante las complicaciones que pueden presentarse en Europa, é insiste en el tema de que se muestra inferior a las circunstancias.

«Que es lo que se pretende del gobierno? (pregunta *El Diario Español*.) Por ventura que bajo el pretexto de la conservación del orden público se lance en el camino de la represión sistemática y de la violencia? Que se altere el estado de orden y de respeto a las leyes en que nos encontramos? Que se prescindiera de ellas por completo?

La situación exterior es grave; no puede menos de ser considerada como tal, cuando toda Europa es víctima de las alarmas mas fundadas, cuando la amenaza problemas de tan difícil resolución; pero, ¿qué se prueba con eso?

El gobierno, sin olvidar las precauciones que los negocios del exterior exigen, se promete en nuestra política realizar las reformas y desarrollar con la misma perseverancia que hasta aquí, los grandes germenos de prosperidad que el país encierra en su seno.

En el *Correo Mercantil* de Rio Janeiro, correspondiente al 24 de junio, hallamos las siguientes noticias interesantes. «La Asamblea legislativa de Montevideo cerró sus sesiones el 13 de junio dejando pendientes dos cuestiones de la mayor importancia, a saber: la amnistía y el tratado de cambio territorial con el Brasil. Verdad es que este último puede considerarse como desechado por el Senado, que acaba de decretar la creación de una aldea entre las corrientes de Tacuarembó Grande y Canhapera, que es precisamente el territorio objeto del cambio propuesto en el tratado. El Sr. Velasco propuso que se diese a la nueva población el nombre de Zeballos en memoria de D. Pedro Zeballos que fundó la nacionalidad oriental a despecho del poder del Brasil. Esta proposición fué adoptada por unanimidad. El gobierno ha prohibido la navegación de los ríos de Cebollada, Tacuari, Olivar y otros. El Senado ha aprobado la contrata para construir un ferro-carril desde Montevideo a la Union. Si las ventajas de la empresa corresponden a la magnitud del proyecto, no serán gran cosa, puesto que el ferro-carril solo tiene una legua, y no pasa por ningún punto productivo. Las noticias de Rio Grande carecen completamente de importancia.»

El Correo de Andalucía, periódico de Málaga, dice el 28 acerca de la reaparición del cólera en aquella ciudad:

«Diferentes consideraciones fáciles de adivinar, nos habian impulsado a guardar silencio respecto a la repentina y nueva presencia en esta capital de la terrible epidemia que aun no hace dos meses nos afligió a todos. El 19 del actual se indicaron algunos cólicos, sin precedentes ni motivo al parecer ostensible; pero una gran niebla, que durante la tarde envolvió a Málaga, vino segun se cree a desarrollar el terrible virus que aquella misma noche invadió a mas de 600 personas, haciendo unas 60 víctimas: este inesperado y sorprendente golpe puso en fuga a multitud de familias, mas aterradas aun con la enfermedad ó muerte de personas acomodadas y conocidas: juzgose sin embargo por los peritos que la súbita presentación de la epidemia motivaría tambien su pronta desaparición; pero van pasados diez dias y si bien las invasiones y mortalidad están muy lejos de corresponder a las primeras cifras indicadas, ello es que el domingo último acacieron 35 defunciones y ayer a la una de la tarde iban 17.»

Como es de presumir, el gobierno de S. M. que tenia conocimiento de esta nueva calamidad, se ha apresurado a declarar suceso el puerto de Málaga, segun verán nuestros lectores en la disposición que insertamos en otro lugar: orden acatada por la autoridad civil y Excmo. ayuntamiento, que celebraron al efecto una junta en la tarde del domingo. Inmensa y doble desgracia es que la acostumbrada segunda época que comunmente ofrece el cólera, haya venido tan pronto y en ocasion en que ya empezada la vendaja van a ser mucho mas aflictivas sus circunstancias y las calamidades que ha de proporcionar: sin embargo, las autoridades todas y el municipio se han consagrado a atenuar sus terribles efectos, adoptando cuantas medidas higiénicas y sanitarias son conducentes en estos casos. Se han establecido juntas parroquiales, visitas domiciliarias, un número de facultativos para asistir a todos los en-

fermos y cuanto mas es dable a la previsión humana: lo demás depende solamente de Dios, si quien flamos nuestras esperanzas para soportar con resignación esta nueva plaga que por lo inesperada ha sido y es mas aflictiva y aterradora.

Creemos será leída con mucho gusto la siguiente curiosísima carta de nuestro distinguido amigo el Sr. Freix:

«Tiene los hebreos un alcalde nombrado por interinas autoridades, y ha habido en la elección tanto alboroto, que ha correspondido a lo que de él se esperaba, puesto que es un jufo tan notable por su discreción como de su prudencia.

Llámanle Levi de Casses, es un primo hermano de la hermosa Freja.

Y este alcalde hebreo hallase siempre tan dispuesto a servir y obsequiar a los españoles, que habiendo hecho ya una simple insinuación a un dependiente suyo, que tendría mucho gusto de presenciar un casamiento hebreo, mereci ser complacido al momento.

Así se le ofreció serian las ocho cuando iba ya a participar de esta fiesta, acompañando demas amigos y comensales el señor Garcia Azquez, jefe de division, el Sr. Casellas, jefe de brigada y el Sr. Creixans, primer yudante del cuerpo de artillería.

Hay vida mas alegre que un casamiento? Lo cierto es que nosotros íbamos muy alegres y presenciar la ceremonia necesaria para formalizar el enlace de una niña y de un jóve pertenecientes al pueblo judío.

Y nuestra animación subió de punto cuando después de haber cruzado algunas calles de la judería, llegamos a la calle de Fez, donde materialmente no cabia un alfiler, tan ocupada como estaba por cristianos, judíos y renegados.

Gracias al que nos acompañaba, pudimos atravesar toda la calle, internándonos hacia el extremo en una casa que creo tenia el número 4.

Ya se comprende que si difícil nos fué penetrar en la calle de Fez, mas lo seria penetrar en la casa número 4.

Y tan difícil era en verdad que yo hubiera renunciado a presenciar el casamiento, a no haber despertado mucho nuestra curiosidad una especie de ahullido que de vez en cuando interrumpia cierto monótono cantar.

Y el hecho fué, que no solo penetramos en la casa, sino que merecimos ser introducidos en la misma alcoba, donde se nos colocó a poca distancia de la novia para que viéramos la ceremonia perfectamente.

Y bien, ¿qué es lo que pude ver yo allí? Yo de mí puedo decir que me pareció aquello una verdadera casa de locos: tanta ridiculez, tanta extravagancia se ofreció allí a nuestra contemplación.

Vamos a ver.

Llamome principalmente la atención un hebreo algo anciano, que mientras estaban vistiendo a la novia, cantaba y tocaba sin cesar una pandereta verde que ellos llaman sonaja; porque este hombre dirase que padecía alguna aberración mental. No comprendía yo como en su edad se averría a colocarse a los pies de la novia, tocando sin cesar la sonaja, moviendo ridículamente todo el cuerpo, y cantando siempre esta canción:

Quien amores tiene
Y amores tenía,
Ni duerme de noche,
Ni duerme de dia.

Y seguia moviendo todo el cuerpo, y seguia tocando la sonaja, y volvía a repetir la canción.

Por manera que yo decía de vez en cuando a mis amigos: «No les choca a ustedes este hombre?—Y contestabanme con una estrepitosa carcajada, continuando en la contemplación de todas aquellas extravagancias que se ofrecían a su observación.

Y el de la sonaja continuaba moviéndose, continuaba tocando y continuaba entonando la misma canción, cuando fué de repente interrumpido por una especie de ahullido parecido al que en un principio habíamos prohibido desde fuera.

Y notamos que esta bárbara demostración la hacia una mujer bastante regular y que aparecía sentada muy seriamente junto a la novia.

Entonces pregunté yo a una hebra que tenia a mi lado: «Por qué ahulla esa mujer?—Y sin que la infeliz se ofendiera por mis palabras, díjome atentamente, que aquello lo oiria cada vez que viesse que ponían a la novia nueva prenda, porque no era más que una demostración de alegría.

«No le parece a Vd. que hay motivos para estar alegre? díjome la hebra.—«Ya lo creo! contesté yo seriamente, y a pesar de que otra cosa sentia entonces mi corazón.—«Por qué piensa en la poca edad de aquella niña, que la casaban cuando aun no habia cumplido los doce años, y francamente no estoy por esos casamientos tan tempranos, que aparte de ciertos inconvenientes fisiológicos, solo sirven para producir un exceso de población, origen de las miserias y aun quizas a veces de las epidemias y de los trastornos sociales!

«Pero yo dejé de ocuparme de estas cosas, yo dejé de pensar seriamente, porque muy pronto volví a oír cantar al de la sonaja:

Quien amores tiene
Y amores tenía,
Ni duerme de noche,
Ni duerme de dia.

Y seguía tocando la pandereta verde aquel hombre que por la seriedad con que hoy desempeñaba su ridículo papel, parecia estroviado.

Y llamome tambien mucho la atención ver que la novia estaba con los ojos cerrados, y que la madre, sentada a su lado y que parecia tener menos entendimiento que la hija, abanicaba a esta incesantemente.

Y desde entonces comenzamos a percibir continuos ahullidos, señales de nuevas prendas que seguian poniendo a la novia: notando que después de haberle puesto la pandereta y el cazor, después de haberle arreglado el cinturón, y de haber colocado sobre su cabeza esfiha sobre esfiha, comenzaron a pintarla toda: le pintaron las cejas de negro, la cara primero de blanco y después de encarnado, y las manos con el color que proporcionaba una yerba con la cual le frotaban la piel!

Por manera que uno no podia menos de decir allá en su interior: «Valgame Dios! Qué digno de compasión es por aquí la humanidad! ¿Es que la extravagancia sera su carácter distintivo?»

Y en seguida oimos un estruendoso ahullido, significando tan singular demostración de alegría, que ya estaba corriendo la novia y que ya podia ser colocada sobre la mesa para ser vista.

Así se hizo en efecto, y entonces muchos judíos levantaban las hachas encendidas para que la hermosura de la novia fuese vista.

«No es verdad que está bonita? díjome una anciana judía. Y yo no sé como podia estarlo con aquellos ridículos aceites y artificios.

Diríase que la humanidad se complace en afearse ella misma, y tanto en lo moral como en lo físico.

Pero dejé de tocar el de la sonaja, y al momento que dejamos de oír el fastidioso tocar, presentose la familia del novio precedida del jefe de los hebreos llamado Benagen.

Recuerdo que uno de ellos llevaba una lámpara encendida, y me dijeron significaba aquella luz que la jóven iba a dar a luz otros hijos.

Entonces bajaron a la novia de la mesa y tomándola de la mano y acompañándola muchos judíos con hachones encendidos, fueron conduciéndola a la casa del que iba a ser su marido. Este se llama Salomon, aunque no parece digno de este nombre por la riqueza ni por la sabiduría.

Y a juzgar por el aspecto de la casa, diria que la novia era mas rica que el novio. Aunque este se esmeró mucho en adornar el aposento destinado a la union, donde merecimos tambien penetrar con los pocos, poquimos que pudieron presenciar el desenlace de la comedia.

Habia un lecho bastante bien dispuesto, y que desde luego llamaba mucho la atención por su extraordinaria altura. A él vimos subir a la novia por una especie de escalera de mano. Luego vimos subir a su madre y al momento de colocadas las dos en aquel lecho nupcial corrieron una cortina, indicio de que terminaba ya la ceremonia.

En lo demás, la madre queda allí guardando a la hija, hasta que formalizado al siguiente dia el casamiento, la entrega ya al marido.

«Ya sois felices! les dice entonces, porque para los judíos es tal felicidad el casarse, que siempre que un jóven muere soltero, lloran de este modo sobre su sepultura:

«No pudo ser feliz!—«No se casó!!»
Por manera que es el reverso de la medalla de lo que dice Victor Hugo de Febo: «Tuvo un fin trágico, se casó.»—Tetuan 24 de agosto de 1860.—ANTONIO FREIX.

Apenas pasa dia sin que los periódicos de la oposicion, y mas especialmente *La España*, dejen de increpar a los ministeriales por la manera que tienen de defender a gobierno de los injustos y apasionados ataques que aquellos le dirigen. Por lo que a nosotros hace, dice *El Diario Español* a propósito de este asunto, vamos a probar con la verdad de los hechos, hasta qué punto hemos tenido razon, y no traspasamos los limites de nuestro deber contestando energicamente a los diarios de oposicion.

Emigracion de chinos en Cuba.—Como bastaba leer las disposiciones publicadas en la *Gaceta* para convencerse de que aun dado el propósito de hacer negocio, era de todo punto imposible realizarlo, y esta es la mejor prueba que de su intachable moralidad podia presentar el gobierno, fue necesario rechazar de una manera enérgica, tal cuallo exigia la verdad y justicia de los hechos, las acusaciones malévolas que con un fin sobradamente conocido lanzaban contra el gabinete algunos de los citados diarios.

Respecto a la declaración de potencia de primer orden a favor de España, dice nuestro colega que justificado hasta la saciedad que el gobierno no habia tomado la iniciativa en dicha cuestion, y habiéndose mil veces asegurado y repetido esto mismo, el

deber de los ministeriales era contestar energicamente a los que, prescindiendo de la verdad, buscaban en el vasto campo de las suposiciones armas con que combatir al gobierno.

Respecto a la indemnización de guerra, hace constar *El Diario Español*, que no seria posible enumerar los artículos y sueltos que a propósito de esta cuestion se han publicado, en todos los cuales abundaron los epigramas, injustos cargos, preguntas ridiculas, suposiciones y desconfianzas de todo genero, tarea en que prosiguen todavia los oposicionistas.

Respecto a la cuestion de moralidad, véase como se espresa nuestro colega:

«De qué modo viene tratándose esta cuestion, todo el mundo lo sabe: ha habido empeño en crear atmósfera en cierto sentido; y como esto no ha podido conseguirse ni es posible que se consiga, la irritación de ciertos periódicos ha subido de punto, desde el momento que, por haber sido a ello provocados, hemos dicho que la situación actual persigue a los criminales y los entrega al brazo secular de la justicia, mientras que otras hacian cuestiones de partido hechos vergonzosos, y escandalizaban al país defendiendo y amparando con sus simpatías a los que estaban sometidos a la acción de tribunales competentes.»

Segun resulta de *La Epoca* de anoche, el señor Marquez Navarro no acepta la subdirección de aduanas, sin que esto pueda atribuirse a motivos políticos.

El Reino de anoche da algunos pormenores relativos al hallazgo de un cadáver en el pozo de la casa número 20 de la calle del Humilladero. Hé aqui como se esplica nuestro colega:

«En el portal de una casa de la calle del Humilladero, vivia un zapatero remendon que ejercia a la vez el cargo de portero. En el patio de esta casa existe un pozo, del cual disponia. Los inquilinos de la casa hacian tambien uso del pozo, con permiso del portero, hasta que hace algun tiempo éste lo cerró con llave, y no dejó a nadie sacar agua, so pretexto de que se habia mezclado con el de aguas inmundas. Todos le creyeron bajo su palabra.

En esta semana el zapatero puso una taberna en la misma calle, abandonando la portería; pero empeñándose obstinadamente en que el casero le dejase el pozo en arriendo, lo cual no consiguió, y costó gran trabajo después hacerle entregar la llave.

Ayer mañana el nuevo portero que substituyó a aquel fué a sacar agua del pozo, y ¡cuál seria su horror, al encontrar dentro del cubo un pie humano calzado con zapato y casi en completa descomposicion! Dió parte a la autoridad, que se constituyó en seguida en aquel sitio, y segun nuestras noticias se ha hecho la extracción de varios trozos del cadáver de un hombre. El antiguo portero, tabernero actual, fué preso en seguida.

Segun oimos contar a la vecindad un paisano de este vno hace pocos meses de un pueblo a hacer algunas compras; se hospedó en casa del zapatero, y debió ser robado y asesinado. Esto es lo que se cree: la autoridad competente averiguará lo que haya de cierto.»

A estos pormenores de *El Reino* debemos agregar los que publicó ayer *El Clarin Publico*:

«Al sacar agua antes de ayer de un pozo de la casa núm. 20, de la calle del Humilladero, (dice) se estrajo parte de una estremidad inferior de hombre con bota y calzoncín. Constituido en dicho punto el juzgado, continuaba ayer con el mayor celo en el desague del pozo. A las cinco de la tarde ya se habian estraido todos los restos de un cadáver, y segun nos aseguran ha sido preso un zapatero que habia antes en el portal de la casa. Cuando el estado de las averiguaciones lo permitan, daremos los pormenores que lleguen a nuestra noticia.»

En uno de nuestros últimos números publicamos algunos párrafos de una carta dirigida de Madrid a *El Correo de Mallorca*, y cuyo autor supone haberle manifestado el señor general Marchessi, ciertas indicaciones que le hicieron SS. MM. acerca de su próximo viaje a las islas Baleares. Sabemos que el general Marchessi no ha hablado con nadie en este concepto, por la sencilla razon de que no ha tenido la honra de que SS. MM. le manifesten lo que piensan acerca de su próximo viaje.

Ayer mañana llegó a Vigo el vapor *Europan*, con la correspondencia de las Antillas, tardando en el viaje 17 dias.

Dice una carta de Filadelfia: «La proximidad de la eleccion de otro nuevo presidente para 1861, trae muy atareados a los partidos políticos. Con este motivo los diversos clubs de Filadelfia no

Interrumpen la monotonía que ofrece la ciudad, por la mas completa desercion de sus moradores, que han ido en busca de sus habitaciones veraniegas. Por las noches se suelen reunir los clubs y salen formando procesiones infernables; llevan multitud de faroles y luces con los nombres de sus candidatos en los primeros, y van con una especie de uniforme de capricho, de que forma parte invariablemente el sombrero de papel ó con funda de este, marchando al compás de la música como si fueran soldados, á quienes gusta mucho parodiar. A veces hay algun comisionado forastero, y despues de haberle hecho un speech en las plazas, vienen á darle serenata al hotel.

El Boletín de Administración militar se dedica en su último número á probar la imprescindible necesidad de igualar los sueldos de los oficiales del cuerpo que representa, con los del arma de infantería. Despues de estampar un cuadro de las diferencias de dichos sueldos, toma en cuenta para la certeza de su aserto, la continua movilidad en que hoy se encuentran sus individuos, comparada con la quietud en que antiguamente hacian toda su carrera en un distrito, los gastos del uniforme de que hoy no pueden prescindir y otras razones no menos convincentes, confiando, por último, se haga estensiva esta medida á los individuos que sirven en la Península toda vez que á los que prestan sus servicios en ultramar, y que se hallan en igual caso, se ha concedido la igualacion de sueldos que tan justamente reclama.

Ayer debió regresar á Tetuan el general Morales de la Rada, jefe de Estado Mayor del ejército de ocupación.

La embajada marroquí visitó anoche al señor duque de Tetuan.

Por el ministerio de la Gobernacion se han señalado del fondo de calamidades públicas, 5,000 reales para distribuirlos entre las familias pobres de Toledo, que sean atacadas del cólera.

Las fuerzas de caballería que se reunirán en el campamento de Torrejon de Ardoz, son las siguientes:

Cuatro regimientos de coraceros, Rey, Reina, Príncipe y Borbon; dos ídem de lanceros, Sagunto y Numancia; uno de cazadores de Alcantara, y el de la Escuela el arma establecida en Alcala de Henares; forman un total de 32 escuadrones. Esta reunion de tan respetable fuerza de caballería, no perjudicará en lo mas mínimo á la que sea precisa para cubrir el servicio de la plaza de Madrid. La infantería que se encuentra en la capital, concurrirá toda, exceptuándose la necesaria al servicio de la plaza, que se relevará cada cuatro ó ocho días segun las disposiciones que se adopten sobre la forma de hacerlo.

Nuestro corresponsal El Correo de la Moda publica ayer el siguiente artículo acerca de las metamorfosis que ha sufrido la beldad de que toma su nombre:

Mientras que en Madrid hemos disfrutado un verano agradable sin polvo ni calor, las ingratas que nos han abandonado han sufrido en las provincias del Norte una temperatura desahogada y lluviosa, con todos los inconvenientes de un invierno prolongado. No por eso la concurrencia á las playas del Océano ha sido menos numerosa, ni la ausencia del sol ha hecho variar el programa de sus placeres. La generacion actual es positiva y filosófica, y sabe tomar el tiempo conforme viene.

En San Sebastián, en Deva, en Zarauz, se bañan y se bromean, entretanto que se prepara el deseo y aplaudido A Madrid me vuelvo.

Para una de estas reuniones hemos visto empacquetar, destinado á una elegante dama, un vestido de muselina clarín, de cuerpo liso y escotado, talle redondo y guarnecida la falda de nueve volantes, muy fruncidos, de diez centímetros, con su faretón de un centímetro y medio. Sobre el primer volante hay un bullon con su cabeza á cada lado, y por el que se pasa una cinta color de lila; el bullon con sus cabezas podrá tener enfundado unos siete centímetros; sobre el bullon á cada lado y un poco inclinado atrás, hay un lazo de cinta de dibujo chino de 60 centímetros, bastante anchas las lazadas y largos los cabos. La manga es corta, y se compone de un bullon pequeño de tafetan blanco, que sirve de viso á otra bastante mayor de muselina, que termina en un rizado de cinta lila. Una cinta chinesca, cogida á cada hombro para dejar lugar á la manga, se cruza por delante en punta como una berta, anudándose en el pecho sin lazadas. El cinturón es de la misma cinta, y se anuda un poco á un lado con un lazo, bien apretado á causa de la anchura de la cinta, quedando muy largos sus cabos. El viso de este vestido deberá ser de tafetan blanco.

Un prendido de ramos de lilas, para colocarse á los lados hacia atrás, componian el adorno de cabeza.

Tanto para el campo como para ciudad es distinguida y elegante para traje de mañana, una bata de muselina clarín, con viso de tafetan color de paja, ajustado el cuerpo por delante y plegado en la espalda; un cuello ó pelerina que abre por delante en redondo y se sujeta con un lazo de cinta amarilla, adorna el cuerpo, quedando éste

cerrado por delante con tres lazos correspondientes. La manga es abierta desde la sujeción, cayendo ancha y redondeada. La falda puede quedar abierta, ó cerrarse con tres lazos de cinta que se ponen á cada lado, y contrariados. Un plegado de muselina, con viso de tafetan y ancho de siete centímetros, comprendidas sus dos cabezas que forman un rizado, guarnecen la pelerina, y la costura y contornos de la manga: otro igual parte de cada uno de los hombros, cerrando en el talle bajo un lazo de cinta, y se continúa por la falda abriéndose hasta el bajo: una puntilla de encaje adorna las orillas de estos plegados.

Una guarnicioncita de Valenciennes, un poco levantada, sirve de gola, y otra guarnicion mas ancha de manga interior. Los delanteros y el bajo de la bata llevan su jaretón.

La enagua correspondiente á este traje debe ser rica, por si se quiere llevar abierto el vestido: es de muselina y lleva once volantes pequeños, encajonados, guarnecidos de puntilla de encaje.

El prendido es una redecilla de seda negra, con una cuenta dorada en cada mudo de la malla; los bandos son levantados, y encima de la cabeza se coloca una lazada de terciopelo negro, inclinada á un lado.

Hoy debe publicar la Gaceta la ley del Consejo de Estado.

Las noticias relativas al cólera, comunicadas ayer por el telegrafo, eran todas consoladoras: donde la epidemia se ha presentado, disminuía su intensidad, y no se advierte que se propague á otros puntos.

En Toledo ha bajado mucho el número de invadidos.

En Madrid, podemos asegurarlo con entera certidumbre, el estado sanitario no puede ser mas satisfactorio.

El día 29 se recibieron en Gibraltar reales 4.158.200 en napoleones y plata marroquí, pertenecientes á la indemnizacion, que debieron quedar embarcados en la tarde del mismo día.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Paris 30.—Dice «El Constitutionnel» que se ha enviado á Garibaldi una proposicion de neutralidad del territorio de Nápoles por el marqués de Villamarina en nombre del gobierno napolitano, con el objeto de evitar la efusion de sangre. Se ignora si ha sido admitida.

El presidente de la república ha sido objeto en Lima de un atentado contra su persona, habiendo recibido un balazo en un brazo. El asesino logró fugarse.

El discurso pronunciado por Persigny al abrir las sesiones del consejo general del Loire es de suma importancia y hoy se habla mucho de él.

Dice el «Pays» que tiene motivos para creer que la situacion de Nápoles es tan grave que debe esperarse una solucion inmediata.

Marsella 30.—Correspondencias de Beyruth del 22 anuncian que Fudbaja ha hecho ahorcar en Damasco á 70 de los asesinos, fusilando 110 soldados y haciendo ingresar por fuerza en el ejército á 3.000 habitantes de Damasco. A la fecha citada habian ya desembarcado 4.500 franceses.

Londres 30.—Un despacho de Túnez que publican los diarios, dice que el Hattí Humayoum ha sido proclamado en Siria, y que se habia retardado la salida del correo para anunciar esta noticia al gobierno francés.

Dice el «Globe» que el Sultan ha enviado la gran condecoracion de Medjidie á Abd-el-Kader en recompensa de su noble y valerosa conducta de Damasco.

Puede asegurarse que tanto nuestro gobierno como el francés se hallan resueltos á conservar á todo trance la paz europea.

Escriben de Nápoles que el conde de Siracusa ha escrito al rey aconsejándole que ceda el puesto para evitar la efusion de sangre.

Bruselas 30.—La «Independencia Belga» desmiente la noticia de que el baron Brenier haya pedido en Nápoles reparacion de la ofensa que recibió; que lo que ha pedido es una indemnizacion para los franceses que han sufrido en sus personas ó bienes durante el bombardeo de Palermo. Segun dicho diario el viaje de Farini á Chambery tiene por objeto exponer al emperador la situacion difícil del gobierno sardo imputado por el movimiento militar, y obligado á tomar la iniciativa si no quiere verse arrollado.

Paris 31.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-15, el 4 1/2 á 97-75, el 3 por 100 español interior á 47 1/8, el exterior á 47 5/8, el diferido á 39 1/2 y la amortizable á 22 1/4.

Londres 31.—Los consolidados han hecho de 93 á 93 1/8.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La Gaceta de hoy publica la ley de organizacion y atribuciones del Consejo de Estado sancionada por S. M.

Habiendo regresado á esta corte el señor Calderon Collantes, ministro de Estado, se ha dispuesto por real decreto que hoy publica la Gaceta, que cese en el despacho interino de dicho departamento el presidente del Consejo, señor duque de Tetuan.

El correo para Canarias, Puerto-Rico y Cuba saldrá de esta corte el día 9 de cada mes, á contar desde el presente setiembre, hasta cuya fecha podrá depositarse en los buzones la correspondencia para aquellas Islas.

La temperatura máxima de ayer fué de 20° y la mínima 12°.

Un despacho telegráfico de Málaga desmiente la noticia del fallecimiento del brigadier Moltó dada por un periódico de aquella ciudad.

La prensa de Londres da en general su aprobacion á las palabras pronunciadas por el emperador de los franceses en Lyon. «Este discurso, dice El Evening-Standard, es una garantía para la paz. La seguridad dada por Napoleon III de que los beneficios de la paz continuarán, debería, á juicio nuestro, bastar para tranquilizar á Europa. El discurso pronunciado en Lyon parece destinado á la misma celebridad que el discurso de Burdeos, y creemos que calmará los temores que manifiestan los pesimistas de todo género.»

El ministerio piemontés tiene ya preparados los trabajos para una nueva organizacion administrativa del pais, cuyo objeto es favorecer las aspiraciones de las provincias á la anexion, pero sin privarlas, por ahora, completamente de su autonomia. Parece que el actual Estado de Victor Manuel se dividirá en grandes regiones del Piemonte, la Liguria, la Lombardia, la Emilia, la Toscana y la Isla de Cerdeña. Estas regiones se subdividirán en provincias, departamentos y municipalidades.

Son ya conocidos los pormenores de los sucesos de la Herzegovina, donde como anunció el telegrafo, tambien han tenido lugar lamentables atentados contra las personas y propiedades de los cristianos. El 11 de agosto y como obediendo á una señal convenida, fueron atacados los cristianos en todo aquel pais, comenzando los asesinatos el incendio y el saqueo. Los pueblos de Jasenek, Zargavice, Izgord, Beruchina, fueron presa de las llamas y gran parte de sus habitantes pasados á cuchillo, algunos pudieron escapar y otros fueron reducidos á la esclavitud.

Las mujeres y niñas fueron maltratadas bajo las mismas tiendas de los turcos y sus hijos muertos, así como tambien los cinco del waivoda Bogdan y algunos del waivoda Zenunix, entre ellos su primogénito; á muchos les arrancaron los cabellos, juntamente con la piel de la cabeza. Estas matanzas se llevaron á cabo el 11 y 12 de agosto, y no cesaron sino por falta de cristianos, que huyeron á refugiarse en los montes: todo el pais de Gascó, Pona, Brohujak, Rudini, Banjani, hasta la frontera de la Dalmacia, está alarmada, y se debe temer, segun el corresponsal de la Gaceta de Trieste, una próxima insurreccion general de turcos ó cristianos. Se asegura que en un solo día han sido muertos 70 de estos y quemadas mas de 160 poblaciones, apoderándose sus verdugos de todo lo perteneciente á sus victimas, y especialmente de sus ganados. La opinion general es que dichos sucesos no serán aislados, y se aguarda su reproduccion en otros puntos y principalmente en Scutari y Saraweo.

Dice Las Novedades: «Pregunta LA CORRESPONDENCIA si estamos de acuerdo con El Clamor en que la época del bienio no fué verdaderamente progresista, porque sus principales elementos eran conservadores.»

Respondemos que estamos perfectamente de acuerdo.

En tal caso, Las Novedades podrá decirnos cómo se compagina eso de no haber sido progresista aquella situacion y haber sido servida en elevados y productivos puestos oficiales por hombres que hoy, como entonces, se llaman progresistas de pura raza. Los que desempeñaron en aquella época cargos públicos, sabiendo que no era progresista la situacion ponen hoy el grito en el cielo contra los individuos que, procedentes del partido progresista, apoyan la politica eminentemente constitucional del duque de Tetuan. Así es la lógica de las oposiciones.

Dice El Horizonte: «La situacion actual nos parece impotente para impedir que los conflictos que aparecen en el horizonte de Europa puedan tener un eco en España, y por esa misma razon opinamos que es deber nuestro seguir

Es digno de notarse el hecho que de algun tiempo acá se viene verificando y que parece revelar un sistema preconcebido. Hablamos de la insistencia con que algunos periódicos de opiniones avanzadas publican cierta clase de alusiones y retenciones, encaminadas sin duda á herir al gabinete, pero que la malicia y el instinto público interpretan como dirigidas á regiones mas elevadas, á instituciones y personas que la ley pone á cubierto de toda disusion. Las alusiones de que hablamos son, por esta razon, tan embozadas, que muchas veces se necesita para descubrirlas un ojo muy avezado á las maniobras periódicas.

Por si tales ataques se escapasen á la penetracion de una parte del público, otros liarios de ideas reaccionarias se encargan de ilustrar la conciencia de este, recogiendo, copiando, comentando y amplificando los parralitos en cuestion y completando así la obra del escándalo que los otros empezaron.

Si inescusable es la falta en que incurren los diarios de oposicion avanzada, mucho mas censurable nos parece el sistema seguido por los propagadores del escándalo. Si se proponen lastimar al ministerio, no comprenden que sus tiros van por encima de éste y pueden alcanzar á objetos mucho mas respetables y sagrados? Cierto es que, tratándose de hacer la oposicion, los periódicos ultra-retrogrados no tienen por costumbre escrupulizar los medios, ni examinar el temple de las armas.

Comprendemos que El Horizonte y sus correligionarios vivan angustiados en la atmosfera que los rodea desde que rige los destinos del pais la union liberal. No necesitábamos esta declaracion del periódico ultra-moderado para saber que los hombres de su mando solo pueden respirar libremente dentro de la atmosfera política que ellos acostumbran crear en el pais cuando son gobierno, y en la cual se asedian todos los elementos liberales.

La escuela superior de diplomática anuncia la apertura de la matricula para el próximo curso desde el 16 al 30 de setiembre ambos inclusive, de doce á cuatro de la tarde en los 10 primeros días, y en los cinco restantes desde las diez hasta las dos, y desde las cuatro á las siete de la tarde.

Segun aparece del informe presentado al corregidor y al ayuntamiento de Nueva York, ha habido en esta ciudad en los seis meses transcurridos desde 1.º de diciembre al 31 de mayo, 239 incendios que han destruido propiedad por valor de pesos fuertes 1.546.211. El valor de lo asegurado ascendia á pesos fuertes 3.109.780, y las indemnizaciones pagadas por las compañías de seguro á pesos fuertes 1.150.932. El número de personas que perecieron victimas de dichos incendios fué de 52; de ellas 26 murieron presas de las llamas, dentro de sus mismas habitaciones, y las 26 restantes, aunque pudieron salvarse de las llamas, sucumbieron despues á consecuencia de las quemaduras ó contusiones que recibieron. De los 239 incendios ocurridos en el periodo indicado, 172 fueron casuales y 67 se atribuyen á incendiarios. Por este delito se han aprehendido 27 personas.

El senador del reino y ministro que fué de la Gobernacion en los últimos momentos de la guerra civil, D. Juan Martin Carramolino, se encuentra en Avila.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 2,585 fanegas de trigo de 43 á 50 reales fanega, quedando por vender 187 fanegas; trigo trachel 95 fanegas de 52 á 55 rs. La cebada se vendió de 22 á 24 1/2 rs. la nueva y á 25 1/2 la añeja. La algarroba se vendió á 23 1/2.

El segundo plazo de la indemnizacion marroquí ingresará en el Tesoro como ha ingresado el primero: contra las murmuraciones de la oposicion, está el hecho del ingreso constante de cantidades marroquíes: que se dilate unos pocos días, no es objecion seria tratándose de sumas de tanta consideracion.

Pregunta La Iberia que es lo que pasa para que LA CORRESPONDENCIA declare que en un día de peligro se pondrá resueltamente al lado de la Reina.

Nada pasa, absolutamente nada: se nos ha preguntado para un caso hipotético, e hipotéticamente hemos respondido: porque si le pasara por la imaginacion á alguien cualquiera calaverada que pudiera ser del gusto de los puros, lo habia de pasar tan mal, que de seguro le ha de pasar la gana de convertir en conato material lo que hoy no pasa de intenciones embozadas.

Dice El Horizonte: «La situacion actual nos parece impotente para impedir que los conflictos que aparecen en el horizonte de Europa puedan tener un eco en España, y por esa misma razon opinamos que es deber nuestro seguir

en nuestra oposicion para conseguir que sustituya al actual un gobierno enérgico é inteligente, á la altura de los acontecimientos que se esperan, y capaz por lo tanto de conjurarlos en la parte que interesen á nuestro pais.»

Aguardamos los nombres de esas personas enérgicas, inteligentes y á la altura de las circunstancias, que tiene preparadas El Horizonte para hacer la felicidad de España. Por lo demás bueno es que el público haga distincion entre los conflictos que aparezcan en el horizonte y los que aparecen en El Horizonte.

Corrian rumores en Paris de que el general Goyon no regresaria á Roma, en razon á no estar en muy buenas relaciones con M. de Gramont.

Un agregado al ministerio de Negocios extranjeros de Francia, ha salido para Montenegro con una comision especial de su gobierno.

Dícese que la compañía de los mensajeros imperiales está en trato con el gobierno francés para venderle algunos vapores de gran porte, destinados á servir de transportes de vapor para la marina de guerra.

Cartas publicadas en el Times demuestran que los ingleses no han aprendido gran cosa en asuntos de administracion militar, á pesar de las severas lecciones que recibieron en Crimea. Segun escriben al periódico citado del campamento de Curragh, con fecha 17 de agosto, los soldados no tenían una sola prenda de vestuario con que mudar la ropa mojada que llevaban ya hacia algunas semanas, lo que naturalmente producía mucha mortandad. Los caballos no tenían donde guarecerse y espuestos á las lluvias, enclavados en el lodo, enfermaban y caian muertos.

Acaba de publicarse en Londres una vida de Luis Napoleón, escrita por una señora, la que hace grandes elogios del jefe del vecino imperio. Entre las anécdotas que este libro contiene merece notarse una en que se refiere que en 1834 cuando la reina Hortensia, madre de Napoleon III, vivia en Arenenberg, fué magnetizada y profetizó que su hijo sería emperador de los franceses.

En El Delta de Nueva Orleans vemos confirmada la noticia de que William Walker salió de la isla de Ruatan el 21 de junio con rumbo hacia otra isla inmediata, donde probablemente habra salido ya con su gente para Nicaragua. Se cree que su salud en Ruatan tuvo por objeto el evitar que las autoridades inglesas ó las de Honduras trastornasen sus planes piráticos.

Anteaer tuvo lugar en el palacio de Riofrio una espléndida comida diplomática. Por la mañana fué el Rey á este pintoresco sitio acompañado de los embajadores y ministros plenipotenciarios que se hallan cerca de la corte, y se deslizaron agradablemente entretenidas algunas horas, que su magestad y sus convidados dedicaron al ejercicio de la caza. Por la tarde, á las cuatro, S. M. la Reina se dirigió al palacio de Riofrio con las señoras de los embajadores y ministros. Dos horas despues se verificó el banquete, teniendo la honra de sentarse con SS. MM. á la mesa Mr. Barrot, embajador de Francia; el conde Galen, ministro de Prusia; el secretario de la embajada inglesa y sus señoras, los señores ministros de Marina, de Fomento y de Hacienda y las señoras marquesas de Sierra Bullones y de Salaverria.

Ya muy de noche regresaron al Real Sitio SS. MM. y sus convidados.

La sociedad Económica Matritense vuelve desde esta noche á sus tareas habituales, suspendidas durante los meses del calor.

Ayer ha fallecido en esta corte, víctima de una pulmonia fulminante, el ilustrado catedrático de la escuela de veterinaria, señor Sampedro.

Tambien ha muerto el lunes de un ataque de cólera en Toledo el ingeniero de montes, D. Antonio Lainez.

Parece increíble, pero es cierto, que en los últimos tres años han consumido los fabricantes de miniquinas en los Estados Unidos nada menos que cien toneladas por semana de alambre de acero, el cual se vende de 15 á 30 centavos libra, ó sea á 22 centavos por término medio; por manera que el consumo anual de uno solo de los materiales para esas jaulas en que se encierran las mujeres asciende á la inmensa suma de dos millones cuatrocientos sesenta y cuatro mil pesos.

La decision del gobierno de Cerdeña de impedir la salida de nuevas expediciones del puerto de Genova, ha dado ocasion á que Mazzini publique un manifiesto en el cual declara que aquella decision se dirige especialmente á su persona.

Mazzini se erige en potencia y amenaza en su manifiesto que quería declarar la guerra al Papa, y que tenía reunido el material necesario para él, tanto en hombres como en armas, pero que lo había cedido todo a la Sicilia...

Algeciras ha recibido con frenético entusiasmo al batallón de cazadores de Cataluña, destinado a la guarnición de aquella plaza y uno de los primeros que entraron en la campaña de Africa. A su tránsito por las calles de la población, cayó sobre los soldados un diluvio de coronas y flores, y últimamente, se han consagrado tres días a regocijos públicos, en los que ha habido toros, iluminación y baile, á que asistieron todas las personas notables de la ciudad.

Desde hoy se publicará en Salamanca una revista de ciencias, literatura y artes, con el título de *Crónica de Salamanca*.

A bordo del vapor *Africa* partió de Nueva-York para Europa el 1.º del pasado, Mr. Gerónimo Napoleón Bonaparte, de Baltimore, quien según se dice, viene á Paris con el objeto de hacer valer los derechos que pueda tener á la sucesión del difunto príncipe Gerónimo Bonaparte.

Dice un corresponsal de Paris que lord Clarendon ha tenido en Lyon una entrevista con el emperador, la cual será posible que produzca modificación ministerial en Londres.

Se habla mucho en San Petersburgo acerca del establecimiento del campo de Varsovia. Algunos periódicos dicen que se concentrarán en dicho campo dos cuerpos de ejército, cuyo efectivo ascenderá á 120,000 hombres, pero la *Boersenhalle* hace observar que para llegar á esa cifra sería necesario concentrar por lo menos cuatro de los seis cuerpos repartidos sobre toda la superficie de la Rusia europea, y que para simples maniobras no parece probable que se opere semejante confección.

Un despacho remitido por M. de Montebello, embajador francés en San Petersburgo, comunica que el gran duque Constantino iba á salir para la costa de Siria á bordo de un buque ruso.

El arco de triunfo que ha empezado á construirse en el confín de la provincia de Alicante para recibir á S. M. será de gusto árabe y de 16 metros de altura. En el frente llevará una inscripción que diga: *La provincia de Alicante á S. M.* y los escudos de armas de la provincia, rodeando las armas de Castilla: sobre el primer arco se elevará un segundo cuerpo, al que adornarán grupos de banderas y trofeos, y en ambos ojos irán guirnaldas de flores colgantes, formando graciosos pabellones.

Todos los pueblos de la provincia situados en la línea del ferro-carril, disponen grupos de las mas graciosas jóvenes, que con los trajes propios del país y precedidas de músicas, salgan al encuentro de S. M. con palomas, frutas y flores.

Para la madrugada del 12 se preparan varias regatas, desde el muelle al cabo de la huerta, ofreciéndose á los vencedores premios de 32, 25, 16 y 10 duros.

Ha obtenido dos meses de real licencia, para restablecer su salud, el Sr. D. Benito Posada Herrera, fiscal de S. M. en la audiencia territorial de Valladolid.

La cosecha promete poco en Castellon y

si no llueve á principios del entrante, se perderá completamente la de la aceituna.

El pueblecito de Navajas, dice una carta de Castellon, continúa lleno de familias de la ciudad del Cid, las cuales saborean, sin temor alguno, nuestras ricas frutas en los sitios pintorescos que allí ofrecen agradable perspectiva, ahuyentando los colicos y otras enfermedades *ejusdem generis* con sendos tragos de aquellas célebres aguas que, según cuentan los viajeros, tienen hasta la virtud de curar radicalmente el mal de amor, por lo cual se parecen á las del *Leco*.

Mr. Graham ha dirigido á lord Dufferin una relación acerca de los asesinatos de Siria. En sentido contrario á las aserciones de sus dos compatriotas, lord Palmerston y Mr. Kinglake, Mr. Graham hace recaer sobre los drusos la responsabilidad de las primeras agresiones, y espone con mas orden, claridad y sangre fria que hasta ahora, el conjunto de hechos que acusan de negligencia ó de complicidad á muchos de los oficiales musulmanes de Siria.

De una correspondencia de Avila tomamos los siguientes párrafos: «Los adelantos de cultivo... han aclimatado en esta provincia, y los labradores recojen el fruto de sus faenas en la calidad y cantidad de sus frutos.»

La industria pecuaria no llama tanto la atención de estos habitantes, cuyo suelo es mas á propósito para la agricultura que para la ganadería.

El señor gobernador de la provincia, tomándose un trabajo impropio, atiende con la mayor solicitud á todos los ramos de la administración pública. Los demás jefes concurren con la mayor puntualidad á sus dependencias, y demuestran el mas esquisito celo en el desempeño de sus delicadas tareas.

El estado de la recaudación es brillantísimo. El ramo de consumos á la mayor altura. Los pagos se verifican con la mas esquisita regularidad, y los recaudadores, merced al buen orden de contabilidad, pueden hacer sus entregas de caudales en el acto de presentarse en la capital.

Escusado es decir que los participes obran tambien con la regularidad mas rigurosa. La autoridad provincial ha fijado su especial atención en los ramos de contabilidad municipal.

El examen de las cuentas está ofreciendo los mejores resultados. Para perfeccionar en lo posible, este importante ramo de la administración pública, el señor gobernador se propone girar una visita á todos los pueblos de la provincia. Además de transigir y resolver las muchas cuestiones que existen pendientes en los pueblos, efecto de las rencillas y enemistades á que tanto se prestan las localidades reducidas. Esta visita tiene grande importancia, y no dudo que con ella se tranquilizarán los ánimos y se orillarán multitud de cuestiones que tienen conmovidos los pueblos pequeños.

Leemos en *El Horizonte*:

«Hemos oído decir que hace algunos dias se embarcó en el puerto de Alicante, dirigiéndose á otro del extranjero, un personaje importante. Podrán decirnos los periódicos ministeriales lo que hay de cierto en el particular, y quien sea el personaje á quien se alude?»

Por Dios que ya nos tienen mareados los periódicos de oposición con la noticia del embarque de ese personaje importante. ¿Quién será? Rogamos al que lo sepa se lo diga á los opositoristas para su tranquilidad y la de nuestros oídos.

Mazzini ha dirigido desde Génova al *Morning-Chronicle* la siguiente carta:

«Italia, dice el famoso triunviro, tiene el instinto de su porvenir, pero carece de la

conveniencia de su fuerza ó de su deber, y en vez de buscarla en el mismo pretende encontrarla fuera. Italia electa en grande lo que hacen en pequeño las clases ricas, siéndoles antipático el servicio militar, compran un sustituto. Italia busca un sustituto en Pio IX, en Leopoldo, en el Borbon, en Napoleón. Hoy por hoy le ha hallado en el bravo, en el generoso Garibaldi, digno de los que le han elegido; pero Garibaldi es hombre y todo hombre es falible; reflexiona, pues, que la suerte de la nación depende una vez mas de la voluntad de un solo hombre.

La nación seguirá á Garibaldi en el camino que conduce á la independencia, pero si el valiente nicense se detiene en su carrera, es de temer que la nación pierda tambien la voluntad de marchar sola tambien por por esa senda, y habrá decepción, desaliento y caerá en la inacción. Y no es que temamos para Garibaldi la seducción de las grandezas, la tentación del oro ni los esplendores de las cortes, no; lo que temamos que ejerza influjo en Garibaldi, es el prestigio de una voz amiga, su confianza en la infalibilidad de una persona querida, su repugnancia á afiliarse con un desastre. Si se figura que Victor Manuel es inseparable de la nación italiana, que no olvidó que Victor Manuel no ha podido seguir por sí solo la senda que dirige á la unidad, la senda de la revolución, no podría, al menos, hacerla abiertamente porque entonces tendría contra sí á los gobiernos. No sienta bien al carácter de los monarcas, arriesgar su existencia por una idea... Ahora bien, no pudiendo la monarquía marchar revolucionariamente en la era nacional, qué es lo que puede hacerse? Lo que ha hecho Garibaldi en Sicilia: dar, por decirlo así, por fuerza á la monarquía, ó al menos sin su sanción expresa, una, dos, tres, todas las potencias de Italia, del mismo modo que le ha sido dada desde luego la Sicilia. No hay otro medio.

Para obrar así es preciso que Garibaldi rechace cualquier proposición de tregua ó de paz con el Borbon, que emplee toda su fuerza en emancipar el país y rechazar toda especie de anexión. Si no obra así, la Sicilia será, si el extranjero quiere, una provincia anexionada y Garibaldi debe saber que las anexiones sancionadas por el extranjero son compensadas por otras concesiones análogas.

A quien no esté iniciado en la doctrina de nuestros partidos políticos será difícil apreciar las diferencias que existen entre dar á Victor Manuel ciertas provincias, á medida que Garibaldi las emancipa y anexionarlas al Piemonte; pero es tal la diferencia que fácilmente se comprende. Por lo demás, este es el punto sobre el que Garibaldi y la Francia, no han podido entenderse y la causa del conflicto que existe entre Garibaldi y Cavour.»

La diputación provincial de Alicante fué ayer recibida por el señor general O'Donnell para poner en sus manos la corona, que dicha provincia acordó presentarle después de la toma de Tetuan.

El Sr. D. José Escocia, presidente de la diputación, manifestó al duque de Tetuan que esta fué el intérprete de los sentimientos de admiración y respeto de todos sus representados hacia el ejército español y su invicto caudillo por los triunfos de la campaña de Africa, como una muestra muy pequeña de las grandes simpatías que á toda la provincia merece, le ofrecia en su persona como su mas legitimo representante aquella corona, emblema de sus heroicos esfuerzos, de su sublime abnegación y de su ardiente amor á la gloria, á la patria y á la Reina.

El señor duque de Tetuan contestó que agradecía el obsequio, no solo por su significación, sino por la delicada atención de llevarse personalmente los diputados provinciales; pero que no le aceptaba sino como dirigido al valiente ejército que tuvo la fortuna de mandar, al cual atribuye toda la gloria de la campaña de Africa.

acompañaban á la diputación provincial los diputados á Cortes de la provincia, residentes en Madrid, y tanto unos como otros hablaban del estado de la misma con el señor duque de Tetuan y con los ministros de Estado y Gobernación, recibiendo de todas las mayores pruebas de consideración y deferencia.

La corona es de oro, de bella forma y vistoso esmalte, y tiene esculpido cada una de sus hojas el nombre de un combate ó de algun hecho memorable de la guerra de Africa. Su estuche de concha con adornos de plata, lleva primorosamente cincelados los escudos de armas de las capitales de los partidos de la provincia, que son: Alicante, Jijona, Novelda, Elche, Monovar, Orihuela, Alcoy, Concentina, Dolores, Denia, Pego, Villena, Villajoyosa y Callosa de Ensarria.

El Clamor Público, poseído de una santa indignación con motivo del resultado obtenido en la subasta de tabacos, increpa al señor ministro de Hacienda, escitándole á que ponga los medios para que no lleguen á convertirse las licitaciones públicas en un juego de compadres. ¿Qué culpa puede tener el gobierno ni el Sr. Salaverria de que los licitadores se confabulen entre sí (suponiendo que haya sucedido esto en el caso actual), ó de que no se presenten proposiciones que mejoren el tipo señalado para las subastas? ¿Por ventura, si el ministro de Hacienda no hubiera aceptado la proposición del Sr. Campo, como quiere *El Clamor* en todas sus partes, se habría evitado que en una nueva licitación volviese á ocurrir lo mismo que en la primera?

Es bien seguro que si se hubiese presentado una proposición mejorando en un centimo el tipo del gobierno, le hubiera sido adjudicado el remate. No se presente esa proposición: en qué podía fundarse el gobierno para desaprobar la del Sr. Campo? Es mucho afán el de querer hallar motivos de censurar al ministerio hasta en los actos mas claros, sencillos y ajustados á las prescripciones de la justicia.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA TARDE. Hoy recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: «Paris 1.º Se han enviado á Roma dos regimientos.»

«El Monitor» de hoy anuncia que el gobierno napolitano ha enviado á Paris al duque de Camerillo para expresar oficialmente al gobierno francés cuanto lamenta el primero el atentado cometido en la persona de monsieur Breier.

En una nota que publica el mismo periódico, se desvanecen toda esperanza de que Murat pueda pasar algun dia á Nápoles con el consentimiento y el apoyo de Francia.

Hoy ha tomado posesion del gobierno civil de Valencia el Sr. Peraltá, recientemente nombrado para el mando de aquella provincia.

El vapor *Patino* procedente de Cádiz y Cartagena, fondeó esta mañana en Alicante conduciendo 250 tiendas de campaña y 14,616 sacos-tiendas.

En el mismo vapor ha llegado el jefe de escuadra de la armada, D. José Maria Halcon.

El subintendente graduado á quien en nuestro número anterior nombramos don

Antonio Mendez al publicar la plantilla del personal de administración militar, designado para el campamento de Ardoz, es D. Antonio Mendoza. Tambien debemos decir que el inspector Sr. Gallago, á quien nombramos «de sección» lo es de servicio.

El correo extranjero de hoy nos trae por menores de los últimos movimientos de Garibaldi. En Reggio, aunque la lucha fue corta, parece que fué sangrienta. El fuego de la plaza bien dirigido á pesar del corto número de artilleros causó grandes pérdidas á los voluntarios. Las fuerzas de Bixio fueron las que sufrieron mas, y el mismo general fué ligeramente herido en el brazo; pero habiendo sido tomadas por asalto las obras exteriores, los artilleros se negaron á continuar sus servicios, haciendo necesaria la rendición de la plaza.

Segun *El Corriere Mercantile*, la pérdida de los napolitanos asciende á 500 hombres muertos ó heridos, y 400 prisioneros. Los garibaldinos encontraron en el fuerte ocho piezas de campaña, dos cañones á la Paixan de 80, y seis de 36; doce obuses, ocho piezas de posición, quinientos fusiles y gran cantidad de víveres, caballos y mulas.

En Piale las tropas reales fueron cercadas, pero no se quisieron rendir y se les ofreció una tregua. Durante las negociaciones para ella, el desorden cundió en las filas y las tropas se dispersaron dejando las baterías sin defensores.

Hasta la hora de entrar en prensa nuestro periódico no se han recibido nuevos despachos de Nápoles.

Publicada en la *Gaceta* la ley del Consejo de Estado, mañana seguirán probablemente los nombramientos de consejeros.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 48-60 y á fin del corriente á 48-85 y 49 por 100. La deuda rida se publicó á fin del corriente á 40-85, la amortizable de primera se publicó á 25, la de segunda se ofrecia á 21 y la deuda del personal se buscaba á 13-45. Las acciones han de carpetas de abril de 4,000 reales han de continuado á 96, las de junio á 96, las de julio á 94-50 y las de agosto á 93-75. Las acciones de Obras públicas á 93-75 y las de canal de Isabel II á 103. Los cambios de Londres se ofrecian á 50-70, y sobre Paris á 5-25.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

SANTO DE MAÑANA. San Esteban, rey ad Hungría, y San Antolin, mártires.

CULTO DIVINO PARA MAÑANA. Cuarenta Horas en la iglesia de Jesus Nazareno, donde continúa la devota novena del Divino Redentor.

Continúan tambien la octava de la Virgen de la Almudena en Santa Maria, predicando D. Ciriac Cruz, la de los Sagrados Corazones de Jesus y de Maria en las Salésas Nuevas, siendo orador D. Ramon Garcia de los Santos, y por la tarde don Juan Perez, y la de Nuestra Señora de Covadonga en San Luis, predicando D. Juan Fernandez en la misa mayor y D. Juan Barbero por la tarde.

Termina la novena de la Virgen de la Consolacion y Correa en Santo Tomás, celebrándose hoy la fiesta principal en la misa mayor predicará D. Pedro Quilez y por la tarde D. Agustin Martinez Pedrosa, despues de la reserva se hará procesion con la Santisima Virgen.

Tambien termina la novena del Sagrado Corazon de Maria en San Cayetano y predicará el P. Pedro Salgado.

En D. Juan de Alarcón se celebrará una solemne funcion de accion de gracias á la

trar con su persona en polémica reservada. «Vamos á ver, Fabian, tiempo es ya cuando nos acercamos á Paris, y podemos de un momento á otro tropezarnos con alguno de los partidos que dividen á la Francia que me indiqueis á quien os inclináis, á quien pensais consagrar vuestro corazon y vuestro brazo. ¿Qué diantres, hermano, es forzoso resolverse! no pertenecer á ningún partido es peligroso en el país en que vivimos.»

«Y sin embargo, señor baron, contestó el joven de Croissy con su timidez ordinaria, hubiera deseado no comprometerme con ninguno hasta conocer.»

«El de madame de Monglat, vuestra dulcísima dijo el baron con irónica sonrisa, como gustéis, hermano, y eso que tal vez las personas que rodean á vuestra bella compañera de infancia la hayan inculcado principios que no estén enteramente de acuerdo con los míos... pero si os dejo en libertad para obrar, Fabian, no debe consentir que sin mas ni más os esponais á insultos y á caso á peligros al entrar en Paris: ya comprendo que no abraçais seriamente la causa del coadjutor, ni de la cór-

te; pero preciso se hace que enarbolen los colores e insignias de una de ellas, sin lo cual no tendríais mucha seguridad.»

«Abrió el baron al mismo tiempo un cofrecillo que con el equipaje traia, y mostró á los ojos de su hermano bandos de diversos colores; compañeras inseparables por entonces de todo buen cortesano, asi como el navio sospechoso se surte de todo género de pabellones, á fin de emplearlos según las circunstancias.»

«Mirad, Fabian, continuó indicando alegremente los diversos objetos que el cofrecillo contenia, si queréis pasar por partidario del parlamento y de la antigua Fronda, tomad esta hondata de seda y plantaosla en el sombrero: pero si queréis crearme é imitar mi ejemplo, ceñios esta hermosa banda Isabela, que es el color del príncipe de Condé y de todos los verdaderos franceses. Si preferís por el contrario pasar por partidario de monsieur elegid esta banda azul y seguro estais de ser bien acogido en el palacio de Luxemburgo. No os propongo, continuó enseñando bandos rojas y amarillas, que os atavéis con los colores del duque de Lorena, ni os hablo

que nuestro padre me dejó el encargo de sustituirle: no ignorais tampoco que he pasado parte de mi vida mezclado en los negocios políticos, mientras que vos viviais solitario y retirado ó corriendo tras madamoselle de Monglat cuando era vuestra vecina: tengo, pues, sobre vos la triple autoridad de los años, de la paternidad y de la esperiencia. Ahora bien, hermano, exijo que por mi seguridad, por la vuestra y para la ejecucion de un proyecto que ya sabreis, os adorneis con los colores del príncipe de Condé, como yo voy á hacer.»

Y al mismo tiempo se cruzó una ancha banda Isabela y mostró otra igual á su hermano, quien no hizo movimiento alguno para obedecer. Alberto hizo un ademán de impaciencia.

«Señor baron, repuso Fabian con sencillez, roguedos que perdoneis mi osadía, pero si la sangre de mi madre no es tan noble como la de la vuestra, somos hijos del mismo padre y me han enseñado que un Croissy no debia obedecer jamás sino á su conciencia y á su raciocinio. No soy un gran casuista y confieso que en mi retiro no he podido formar una idea muy exacta de los

Ruborizóle al joven la apostrofe que encerraba una alusion ofensiva á una persona de su familia: mas casi al punto cedió al ascendiente que sobre el tenia el baron y bajó la cabeza murmurando:

«Habia pensado, Alberto, habia creído... Dióle lástima de su turbacion al baron Alberto de Croissy y le interrumpió con autoridad:

«Es menester, Fabian, que os vayais acostumbrando á hablar y obrar como noble: mirad que esos modales sencillos y naturales que pudieran ser buenos allá en nuestro castillo de Normandia, donde habeis pasado los primeros años, no son oportunos para el mundo en que vais á penetrar. Que se dijera de nosotros, Dios eterno, si se supiera que habiamos hecho nuestra entrada triunfal en Paris con un palo en la mano y el hatillo á la espalda!»

Pronunciadas estas palabras á guisa de reprimenda, dirigióse el baron hacia la puerta de la casa de postas y su hermano le siguió resignado, como si se creyera obligado á escuchar todos los consejos de Alberto como órdenes y obedecer estas como leyes.

Virgen de las Mercedes por haber cumplido 136 años su archicofradía: pronunciará el panegírico D. Tristan de Medina. En Santa Isabel se celebrará también una solemne función a la Virgen de la Consolación y Correa á espensas de la asociación de Santa Rita de Casia; predicará don Melquíades Gilarranz. Por la tarde habrá ejercicios espirituales con sermón y Manifiesto en los Servitas, Arrepentidas y San Millán; en esta iglesia se hará la novena de la Virgen de Guadalupe, predicando D. Mariano García Ruiz. Pínotécnico. El Sr. Minguet, pínotécnico valenciano, establecido en esta corte, que fue llamado al Real Sitio de San Ildefonso para la función de fuegos artificiales del día de San Luis, y no el Sr. Potient como equivocadamente dijimos, ha salido para Alicante, donde se le encarga igual trabajo para el próximo viaje de sus maestras por aquella capital. La función tendrá lugar en el centro de la bahía sobre sus tranquilas aguas. Este acreditado artista ha tenido el honor de ser admitido en la tarde de ayer en audiencia para despedirse de SS. MM. y besar sus reales manos.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)
TEATRO DEL CIRCO.—A las nueve de la noche, función por el profesor señor Herrmann.
TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—*Los Piratas*
CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche, función ecuestre y gimnástica.
ELISPO MADRILEÑO.—A las seis de la tarde, gran función de baile, fuegos artificiales y cuadros disolventes.
PLAZA DE TOROS.—Función extraordinaria, en la que se lidiarán seis toros.

ANUNCIOS.

COLEGIO DE SAN JOSE DE PRIMERA Clase, preparatorio para todas las carreras, incorporado a la Universidad central, y agregado al Instituto de San Isidro. En este establecimiento estará abierta la matrícula para el curso inmediato, desde el 1.º al 15 de setiembre. El director presbitero, doctor D. Ignacio de Parada, sus profesores y demás cooperadores, se prometen que sus alumnos continuarán progresando constantemente en ciencia y virtud. Olivar, números 20 y 22. (D. 00, 00, 00, 30, 31, 1, 2 y 3.)

ORDENANZAS DE S. M. PARA EL REGIMEN, disciplina, subordinación y servicio de sus ejércitos, ilustradas por artículos con las reales órdenes, por don Antonio Vallecillo. Consta de tres tomos en 4.º, á 86 rs. en holandesa. Se hallarán en la librería de D. José Cuesta, calle de Carretas, número 9. (D. 00 y 1.)

SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO festivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de vinos, muebles de lujo y géneros de la antigua fonda del Cisne, Alcalá, 36.—(2 m. 2 t.)

LOS QUE VAYAN A CUBA.—UNA Anagra que ha criado un niño, desea volver á esta isla, sirviendo á una familia a que le pague el viaje. Durán-razón, calle de la Aduana, núm. 22, cuarto tercero de la derecha, de once á doce por la mañana y de cinco á seis por la tarde. (D. 00, 00, 1, 2 y 3.)

EN EL COLEGIO DE PRIMERA Y SEGUNDA enseñanza incorporado al Instituto de San Isidro, situado calle de la Colegiata, núm. 8, se halla abierta la matrícula para las asignaturas siguientes: la fin, griego, francés, geografía, historia, matemáticas, literatura, siología, lógica y religión. También hay clases de inglés é italiano. (1 m. 1 t.)

COLEGIO DE PRIMERA ENSEÑANZA, elemental y superior, situado en Puerta Moros, núm. 7, cuarto principal. En este antiguo y acreditado colegio, además de los ramos que abraza la instrucción primaria, elemental completa, se enseñan todos los comprendidos en la enseñanza superior. Esta ampliación de conocimientos en los niños, no altera en parte alguna lo estipulado en la retribución. Se admiten internos, medio pensionistas, esternos y permanentes.—(D. 00 y 1.)

GUIA-MANUAL DEL COMERCIO Y DE LA BANCA, POR DON FRANCISCO CASTAÑO Y DIEGUEZ, CATEDRÁTICO DE LA ESCUELA DE COMERCIO DE ALICANTE. Se halla de venta en las librerías de Bailly-Baillière, Durán, Sánchez y la Publicidad.—(D. 00, 00, 1, 4, 6 y 8.)

MARTILLO-COMERCIO UNIVERSAL. Calle del Desengaño, número 10, exposición permanente de una gran remesa de objetos de quincalla, de escritorio y vino de Champagne (Sillery Mousseux.) (8 m. 8 t.)

CASA DE SALUD, FRENTE DE ATOCHA. En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, prodigándoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen. (D. 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27 y 29.)

PERDIDA.—EL DOMINGO 26 DEL CORRIENTE se ha extraviado un perro mastín, color de lobo, las orejas y el rabo cortado y manchas blancas en el pecho. La persona que le halla recogido tendrá la bondad de entregarlo, calle de Hortaleza, número 91, casa de vacas, y se le dará el hallazgo. (1 m. 1 t.)

BARATO DE SOBRES Y PAPEL PARA cartas.—Unas cajas de papel superior inglés con canto dorado azul y blanco que valen á 20 rs., para su pronto despacho se dan á 11, calle del Pez, núm. 36, portal. También por 14 rs. se dan todos los objetos necesarios para escribir, con cien cartas y cien sobres, todo colocado en una bonita caja de cartón, propia para viaje. (1 m. 1 t.)

COLEGIO PARA NIÑOS DE PRIMERA enseñanza, dirigido por D. Francisco Lercar, calle del Olivo, núm. 2, piso principal; además de la enseñanza elemental y superior, hay clase de dibujo de adorno, figura, paisaje, lineal y topográfico, á cargo de un profesor que desempeña igual clase en los principales colegios de esta corte, á la que podrán asistir alumnos aun cuando no pertenezcan á las demás enseñanzas del establecimiento. Los precios y demás pormenores se manifestarán por el director del colegio. (1 m. 1 t.)

SE CEDE UN GABINETE CON ALCOBA, Sealle de Santa Catalina, núm. 1, cuarto segundo de la derecha. (D. 1, 3, 5, 7, 9 y 11.)

LA PERSONA QUE TENGA UN LOCAL á propósito para formar un picadero en el centro de la población, podrá verse con Domingo Mora, portero de la casa del señor conde de Altamira.—(1 m. 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA, CALLE DE la Caza, núm. 5, cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal, inmediato á platerías. Se siguen haciendo trajes completos de invierno, gabán, chaleco y pantalón de patencur, de novedad, á 360 reales, y de castor ó chinchilla, chaleco de lana y pantalón de satén, á 400 reales. Hay géneros del reino y extranjeros. (D. 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27 y 29.)

ESCUELA ESPECIAL, PREPARATORIA PARA CARRERAS FACULTATIVAS. CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1; CUARTO BAJO. Queda abierta la matrícula de cinco á siete de la tarde en las asignaturas de Aritmética, Algebra, Geometría, Topografía, y Trigonometría, Algebra superior, Analítica y Geometría descriptiva. El estudio práctico de la topografía se hace en el campo, manejándose todos los instrumentos geodésicos.—(D. 00, 00, 1.º, 4, 8, 12, 16, 20, 24, 28, 30 y 1.º m. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS **MENSAGERIAS IMPERIALES.** VAPORES-CORREOS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella, 22 horas; De Valencia á Oran, 16; De Oran á París, 65. Madrid á Paris. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fermand, Mar. 96.—(Mars. y Sabs.)

PARA MANILA. Saldrá á la mayor brevedad, la hermosa, sólida y velera fragata española *Duque de Tetuan*, acabada de forrar en cobre. Admite carga y pasajeros, á los cuales se ofrecen excelentes comodidades y el más esquisito trato. Consignatario en Cádiz, D. Manuel Lloret, calle Nueva, núm. 2, y en esta corte don José Manent, calle de los Mancebos, núm. 2, principal.—(D. 1.º, 2, 3, 4, 5, 6 y 7.)

MONTEPIO UNIVERSAL. COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. SITUACION DE LA COMPANIA EN 15 DE AGOSTO DE 1860. CAPITAL IMPUESTO, DOSCIENTOS TREINTA Y NUEVE MILLONES, QUINIENTOS MIL REALES. NUMERO DE POLIZAS, CUARENTA Y CUATRO MIL CIENTO. DEPOSITADO EN EL BANCO DE ESPAÑA EN TITULOS DE LA RENTA DIFERIDA AL 3 POR 100, NOVENTA Y TRES MILLONES, NUEVECIENTOS MIL REALES. La cobranza de los derechos de administración se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado con la rebaja de 12 por 100.

El *Monte Pio Universal*, aunque no cuenta mas que dos años de asistencia, es ya conocido del público, lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida, de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público. Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la dirección general de Madrid, calle de la Magdalena, 2, ó en las oficinas de sus representantes en provincias, así como en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinión en la materia. Delegado del gobierno, SR. D. JOAQUIN SANCHEZ DE FUENTES, Jefe de Administración.

JUNTA DE INTERVENCION. Excmo. señor marqués de San Felices, presidente. Excmo. Sr. D. Juan Drumén, vice-presidente. Excmo. Sr. D. Diego Coello y Quesada. Excmo. señor conde de Sanafé. Excmo. señor conde de Motezuma, marqués de Tenabron. Excmo. señor conde de Pomar. Excmo. Sr. D. Fernando de Guallamas y Gallano.

Director general: Excmo. señor duque de Rivas, grande de España. Sub-director general: señor marqués de San José. Secretario general: S. D. Vicente Martínez Alonso. Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola. Editor, D. Hilarión de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

18 EL NOBLE
El aposento donde penetraron y que estaba al mismo piso que la cuadra, se hallaba tan atestado que á duras penas pudieron orientarse sin tropezar con los muebles miserables que le llenaban. Sin embargo, merced á las instrucciones de Pichard, pudieron apoderarse de un banco cojo y cuando sus ojos se habituaron algo á la oscuridad que reinaba, se pusieron á examinar el sitio adonde la casualidad los obligaba á detenerse. Nada de particular habia en aquella habitación pesimamente alumbrada por dos estrechas claraboyas. En el fondo una gran escalera que conducía al piso superior estaba interceptada con collares y arneses de caballos; la campana de la vasta chimenea estaba adornada con un Cristo ennegrecido por el humo, y un arcabuz alrededor del cual habia esparcidas algunas estampas de santos. Una mesa enorme dividía la habitación en dos, con su correspondiente acompañamiento de bancos. Esto era poco mas ó menos lo que se podia distinguir en aquella zahurda, de la cual alguna parte estaba sumergida en la mas completa oscuridad.

DE NORMANDIA. 23
los demás partidos mas que intereses de tal ó cual príncipe, de tal ó cual ambicioso, pero no el interés del rey y del Estado, ohas. Quiso el barón examinar sus facciones en medio de la oscuridad, como para ver si hablaba seriamente: resplandeció en sus facciones un sentimiento muy parecido al regocijo, pero desapareció al punto mientras esclamaba mas animado: «¿Será posible que yo haya ido á sacarle de su madriguera de Croissy para verle convertido en un mazarino infame?» Un ruido sordo, ahogado, como de risa contenida, sonó en el rincón oscuro donde se sospechaba la presencia de un tercero. El barón se volvió á mirar, pero todo estaba silencioso y mudo. «Oídme, Fabian, prosiguió Alberto con afectada solemnidad, os escucho: eso loco pensamiento porque no abarcais todas sus consecuencias. Sois aun un sencillo campesino, sin idea de los negocios del país, y veo que tengo que educaros enteramente. En el interin no permitireis que use todavía de la autoridad que siempre he conservado respecto á vos: os doblo la edad y sabeis

22 EL NOBLE
tampoco de esa señal ignominiosa que acabais de ver en el sombrero de ese estúpido maestro de postas: esa canalla pretende igualarnos imitando nuestras maneras. Pero si os propondré, ¿quiere la voz org olicent Interrumpió en su enunciaci on el jóven Croissy y preguntó con sencilla dignidad: «¿cuáles son esas condiciones?» «Entre todos esos emblemas, señor barón, hay alguno que señale mas particularmente el partido del rey y de la autoridad legal?» «¿Cuál emblema?» «—El rey!» repitió Alberto riendo, todos los partidos se presentan como adictos al rey, aun los que hablan de declarar la guerra á la reina regente y violentan todos los dias su voluntad.» «—Pues bien, señor barón, ¿cuál es el emblema, el color de ese partido que defiende al rey contra sus súbditos rebeldes?» «—No es un partido, dijo el barón aparentando enojo: si nombre se ha de dar á esa gente que defiende al rey contra sus me jores y mas seguros amigos, es el nombre exécrado de los mazarinos.» «—Pues habrá de ser mazarino, dijo Fabian con firmeza, porque no veo en todos

21 EL NOBLE
Facilmente puede conocerse si subiria de punto el mal humor del barón al encontrarse en un cuarto sin aire y sin luz, repitiéronse con nuevo vigor los juramentos y no cesaron hasta que creyó deber humedecerse el paladar con el vino anunciado por el maestro de postas. Seguía Fabian, á su lado, silencioso y pensativo, con el codo apoyado en la mesa y dejándose llevar de reflexiones profundas que el sitio no contribuía á distraer. Sin embargo, no tardaron en advertir los caballeros que no estaban solos y que si tenían algunos secretos que comunicarse, harian bien en hablar bajo: en un rincón oscuro, al otro extremo, veían agitarse alguna cosa á ratos y oían al mismo tiempo un ruido parecido al de un vaso que se desocupa y se deja sobre la mesa. No obstante, fuera porque el barón Alberto creyese no tener nada que temer de un indiscreto, ó que atribuyese este ruido y movimiento al maestro de postas, ó en fin, fuera porque metido en sí, no reparase en la presencia de un intruso, ello es que se despojó de la capa, y tendiendo las piernas por debajo de la mesa, se dispuso á en-

DE NORMANDIA. 19
Facilmente puede conocerse si subiria de punto el mal humor del barón al encontrarse en un cuarto sin aire y sin luz, repitiéronse con nuevo vigor los juramentos y no cesaron hasta que creyó deber humedecerse el paladar con el vino anunciado por el maestro de postas. Seguía Fabian, á su lado, silencioso y pensativo, con el codo apoyado en la mesa y dejándose llevar de reflexiones profundas que el sitio no contribuía á distraer. Sin embargo, no tardaron en advertir los caballeros que no estaban solos y que si tenían algunos secretos que comunicarse, harian bien en hablar bajo: en un rincón oscuro, al otro extremo, veían agitarse alguna cosa á ratos y oían al mismo tiempo un ruido parecido al de un vaso que se desocupa y se deja sobre la mesa. No obstante, fuera porque el barón Alberto creyese no tener nada que temer de un indiscreto, ó que atribuyese este ruido y movimiento al maestro de postas, ó en fin, fuera porque metido en sí, no reparase en la presencia de un intruso, ello es que se despojó de la capa, y tendiendo las piernas por debajo de la mesa, se dispuso á en-